

UDUAL

GACETA

UDUAL

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General

Núm. 18

Ciudad Universitaria, México 20, D.F.

Marzo de 1979

LA UDUAL FIRMO UN CONVENIO DE COLABORACION CON LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

El día 9 del actual mes de marzo de 1979, se reunieron en la Sala de Juntas de la Secretaría General de la UDUAL, el arquitecto Jorge Fernández Varela, coordinador de Extensión Universitaria de la UNAM y los doctores Efrén C. del Pozo, secretario general de la Unión y Pedro Rojas, coordinador general de Conferencias de la misma.

La finalidad de la reunión consistió en suscribir un convenio de colaboración celebrado entre las expresadas instituciones. A continuación publicamos las cláusulas de dicho convenio:

PRIMERA: El objeto del presente Convenio es la colaboración entre la "UNAM" y la "UDUAL" para la distribución y venta de la producción editorial de esta última.

SEGUNDA: Para tales efectos, la "UDUAL" entregará en calidad de depósito a la Distribuidora de Libros de la UNAM, el número de ejemplares que para cada una de sus publicaciones sea determinado.

El precio de venta de las publicaciones será fijado por la "UDUAL" y en base al mismo otorgará a la "UNAM" un descuento del 50%.

TERCERA: La "UNAM" se compromete a almacenar, exponer y ofrecer a la venta, las

publicaciones de la "UDUAL" en sus librerías, ferias, exposiciones y eventos especiales a que concurra.

CUARTA: La "UNAM" se compromete a promover la distribución de las publicaciones dentro del área metropolitana de la Ciudad de México, y en la medida de sus posibilidades realizará dicha promoción en el interior de la República y en el extranjero.

QUINTA: La "UDUAL" y la "UNAM" colaborarán en la promoción y publicidad de dichas publicaciones. El grado de participación y los gastos que se deriven de dichas tareas serán determinados de común acuerdo entre las partes.

SEXTA: La "UDUAL" proporcionará a la "UNAM" 25 ejemplares de carátula de los libros, reseñas y notas bibliográficas que informen del alcance y contenido de las ediciones, para ser utilizados con fines promocionales.

Proporcionará asimismo, información sobre posibles universos de usuarios potenciales para cada uno de los títulos.

SEPTIMA: La "UNAM" conviene en proporcionar a la "UDUAL" informes periódicos de la distribución en sus ediciones, así como del comportamien-

to de las ventas. Asimismo conviene en cubrir a la "UDUAL" dos liquidaciones anuales sobre ejemplares vendidos, una en el mes de enero y otra en el mes de julio.

OCTAVA: La "UDUAL" se reserva su legal derecho a mantener el canje, donación y venta de sus publicaciones a las instituciones extranjeras y del país que se lo soliciten.

NOVENA: Este Convenio podrá ser modificado por mutuo acuerdo de las partes, a petición de cualquiera de ellas. Las modificaciones entrarán en vigor el día en que las partes manifiesten su conformidad.

DECIMA: El presente Convenio cobrará vigencia en la fecha de su firma por ambas partes. Su duración será indefinida, a menos que una de las partes lo comunique a la otra por escrito y con anticipación mínima de 30 días a la fecha en que se desee darlo por terminado.

DECIMAPRIMERA: Ambas partes convienen en que para la interpretación y cumplimiento de este Convenio se sometan expresamente a las leyes y jurisdicción de los tribunales de la Ciudad de México, renunciando al fuero que por razón de su domicilio actual o futuro les pudiere corresponder.

REUNION EXTRAORDINARIA DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACION NACIONAL DE UNIVERSIDADES E INSTITUTOS DE ENSEÑANZA SUPERIOR, DE MEXICO (ANUIES)

El día 9 de febrero del año en curso, se realizó en la ciudad de Mérida, Yucatán, México, una Reunión Extraordinaria de la Asamblea General de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior, de México (ANUIES). El propósito del evento fue analizar las aportaciones de la ANUIES respecto a la legislación en materia laboral universitaria, de acuerdo con las resoluciones adoptadas en la anterior Asamblea Ordinaria, celebrada en

Puebla, en noviembre de 1978.

En el acto de inauguración, que fue realizado en el Auditorio Manuel Cepeda Peraza, de la Universidad de Yucatán, hablaron el doctor Alberto Rosado G. Cantón, rector de esta institución; el ingeniero Sergio Viñals Padilla, director general del Instituto Politécnico Nacional y presidente de la Asamblea y, el doctor Francisco Luna Kan, gobernador del Estado de Yucatán, quien dio la bienvenida a los rectores y directores de institucio-

nes de educación superior y declaró inaugurados los trabajos de la Reunión Extraordinaria.

El doctor Guillermo Soberón, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y presidente de la Unión de Universidades de América Latina, participó en el evento.

Según informó el doctor Rafael Velasco Fernández, secretario general ejecutivo de la ANUIES, estuvieron presentes 62 de las 75 instituciones asociadas.

ALGUNAS ACTIVIDADES DE LA FEDERACIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMERICA CENTRAL Y PANAMA (FUPAC) PARA 1979

La Federación de Universidades de América Central y Panamá (FUPAC) ha programado una serie de eventos, actos académicos y publicaciones para desarrollarse en el transcurso del presente año 1979. El programa de actividades culturales del FUPAC es el siguiente:

V Seminario FUPAC, que abordará el tema: **Política y Universidad**. Tendrá lugar en la Universidad Santa María la Antigua, en Panamá, del 22 al 27 de abril.

XXI Reunión Extraordinaria del Consejo de Rectores de FUPAC. Se realizará en Panamá, del 28 al 29 de abril.

VII Reunión de Administradores de las Universidades de FUPAC, que analizará: **Estructura administrativa de los órga-**

nos de proyección social. Se efectuará en la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", en San Salvador, El Salvador, del 1º al 5 de julio.

V Conferencia FUPAC, que discutirá: **Metodologías usadas en los procesos educativos en el cooperativismo**. Se celebrará en la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", en San Salvador, del 24 al 28 de julio.

Reunión Latinoamericana de Universidades Católicas (FIUC-USMA-FUPAC), que tratará: **Puebla en la educación superior**. Se verificará en la Universidad de Santa María la Antigua, en Panamá, del 2 al 6 de septiembre.

II Encuentro Estudiantil de FUPAC, que tratará: **La política en el movimiento estudiantil**, por

la Federación de Estudiantes de la USMA, en Panamá, del 9 al 13 de septiembre.

I Reunión de Directores de Centros de Investigación de las Universidades de FUPAC. Se llevará al cabo en la Universidad Centroamericana, de Managua, Nicaragua, del 3 al 7 de octubre.

II Seminario-Taller FUPAC de Teleeducación Universitaria, VII Seminario Latinoamericano de Teleeducación Universitaria. Se realizarán en la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", en San Salvador, del 21 al 30 de noviembre.

XXII Reunión Ordinaria del Consejo de Rectores de FUPAC, se celebrará en la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", de San Salvador, del 24 al 25 de noviembre.

Para a la pág. 5

RECORDATORIO CONCURSO PARA DISEÑAR UN LOGOTIPO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

Con motivo de celebrarse en el presente año de 1979 el XXX Aniversario de la fundación de la

Unión de Universidades de América Latina, se convoca a los artistas plásticos y de obra gráfi-

ca a un concurso latinoamericano para el diseño de un logotipo que sirva de emblema a dicha

Unión, sujetándose a las siguientes BASES:

- I. El concurso estará abierto para todos los artistas plásticos y de obra gráfica de América Latina; sin que necesariamente estén conectados a las universidades del área.
- II. El logotipo deberá simbolizar la unión de la América Latina y su integración cultural a través de sus universidades.
- III. El logotipo deberá ser adecuado para fácil reproducción e identificación. Se diseñará

en una cartulina o equivalente, tamaño carta, que se dirigirá en la forma siguiente.

Dr. Efrén C. del Pozo.
Unión de Universidades de América Latina.
Apartado Postal N° 70232.
México 20, D.F.

Los diseños se firmarán con un seudónimo y serán acompañados con una nota en sobre cerrado que contendrá el seudónimo, y el nombre y domicilio del autor.

La fecha final para la recepción de los diseños terminará el día 30 de abril de 1979, compro-

vable por la fecha del depósito en el correo de la localidad.

IV. Se ofrece un premio de U.S. \$500.00 (QUINIENTOS DOLARES) para el diseño que resulte ganador y que pasará a ser propiedad de la UDUAL.

V. Se constituirá un jurado que formarán personas representantes de las artes plásticas y gráficas que serán designadas por el Consejo Ejecutivo de la Unión.

VI. El fallo del jurado será inapelable y se dará a conocer a más tardar el 15 de junio de 1979.

CAMBIO EN LA COMPOSICION DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

El doctor Indalecio Rodríguez Alaniz, rector interino de la Universidad Centroamericana, de Managua, Nicaragua, comunicó a la Secretaría General de la UDUAL que el doctor Juan B. Arrién García, ha dejado la rectoría de la citada Universidad. Por tanto y conforme a lo dispuesto por el artículo vigésimo de los Estatutos de nuestra Unión, al mismo tiempo deja de pertenecer al Consejo Ejecutivo de nuestra organización.

De igual manera el doctor Claudio Gutiérrez, rector de la Universidad de Costa Rica, ubicada en San José, Costa Rica, hasta ahora primer vocal suplente de la UDUAL, ha pasado a ser cuarto vocal propietario del citado cuerpo colegiado.

Los doctores Guillermo Soberón y Efrén C. del Pozo, presidente y secretario general de nuestro Consejo Ejecutivo, expresan por este conducto su agrade-

cimiento al doctor Arrién García por la eficaz labor realizada durante el tiempo que desempeñó sus funciones como vocal y, a la vez, dan la más cordial bienvenida al doctor Claudio Gutiérrez, nuevo vocal propietario del citado Consejo.

NUEVAS INSTITUCIONES EN BOLIVIA

NACE LA ASOCIACION BOLIVIANA DE EDUCACION NO FORMAL

En la república sudamericana de Bolivia, se ha formado recientemente una Asociación de Educación No Formal, cuya finalidad, entre otras, es planificar actividades en este campo, así como organizar conferencias y mesas redondas al respecto.

Dicha Asociación publicará periódicamente un Boletín, en el que se darán noticias sobre todos los eventos realizados por la misma.

Mayor información en: Asociación Boliviana de Educación No Formal. Casilla 6772. La Paz, Bolivia.

* * *

SE CREA EL COMITE EJECUTIVO DE LA UNIVERSIDAD BOLIVIANA

Durante el V Congreso Nacional de las universidades bolivianas, celebrado del 11 al 16 de diciembre de 1978, se decidió crear el Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana. Este organismo suple en sus funciones al ahora suprimido Consejo Nacional de Educación Superior, según informó el licenciado Juan Carlos Navajas Mogro, secretario ejecutivo del organismo recientemente creado.

VISITANTE DE LA UDUAL

El doctor Carlos Tünnermann Bernheim, director del Programa de Desarrollo Científico y Tecnológico de la Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA), estuvo en México durante algunos días del presente mes de marzo y concurrió a la Secretaría General de la UDUAL, donde se entrevistó con nuestro secretario general, doctor Efrén C. del Pozo.

CICLO DE CONFERENCIAS SOBRE LA UNIVERSIDAD NACIONAL Y LOS PROBLEMAS DE MEXICO

Como parte de las actividades desarrolladas en conmemoración del Cincuentenario de la Autonomía Universitaria, el doctor Guillermo Soberón, rector de la Uni-

versidad Nacional Autónoma de México y presidente de la Unión de Universidades de América Latina, inauguró, el día 5 del presente mes de marzo, un ciclo de

20 mesas redondas denominado **La Universidad Nacional y los problemas de México.**

El ciclo se desarrolla en la citada universidad mexicana.

Durante la ceremonia inaugural del evento el doctor Jorge Carpi-
zo, secretario ejecutivo de la Co-
misión Organizadora de Festejos,
pronunció el discurso de bienve-
nida. En la mesa de honor del
acto inaugural estuvo presente el
doctor Efrén C. del Pozo, secreta-
rio general de la UDUAL, quien
asistió en representación de los
Maestros Eméritos de la UNAM.
También estuvieron en el presi-
dium los doctores Pablo Gonzá-
lez Casanova, exrector de la
UNAM; Nicolás Barrón y Paz,
presidente de la Junta de Gobier-
no y Ernesto Fernández Hurta-
do, representante del Patronato,
ambos funcionarios de la
UNAM.

La ceremonia fue presidida
por el doctor Guillermo Soberón.

El programa de las mesas redon-
das es el siguiente:

5 de marzo. **El desarrollo eco-
nómico de México, 1929-1979**,
por Fernando Carmona de la
Peña.

9 de marzo. **Empleo, desem-
pleo y subempleo**, por Gloria
González Salazar.

12 de marzo. **La problemática
agraria**, por Iván Restrepo.

16 de marzo. **La problemática
de la industrialización**, por José
Luis Ceceña Gámez.

19 de marzo. **Los energéticos
en la estrategia del desarrollo**,
por Samuel del Villar.

23 de marzo. **Concentración
del ingreso y la riqueza**, por
Benjamín Retchkiman.

26 de marzo. **Las relaciones
económicas internacionales: Co-
mercio exterior e inversiones ex-
tranjeras**, por Arturo Bonilla.

28 de marzo. **La estructura
social**, por Antonio Delhumeau.

30 de marzo. **Problemática de
la población**, por Raúl Benítez
Zenteno.

2 de abril. **El sindicalismo**, por
José Luis Reyna.

16 de abril. **Cultura e ideolo-
gía**, por Carlos Monsiváis.

18 de abril. **El sistema educa-
cional**, por Henrique González
Casanova.

20 de abril. **Investigación cien-
tífica e investigación tecnológica**,
por José Antonio Nieto.

23 de abril. **El problema urba-
no**, por Luis Unikel.

25 de abril. **Partidos políticos
y sistema electoral**, por Jorge
Montaño.

27 de abril. **Grupos de pre-
sión**, por Ricardo Cinta.

30 de abril. **El sistema presi-
dencialista y la división de pode-
res**, por Héctor Fix-Zamudio.

2 de mayo. **La intervención
del Estado en la economía**, por
Manuel Uribe Castañeda.

7 de mayo. **La política inter-
nacional**, por César Sepúlveda.

9 de mayo. **Evolución y pers-
pectivas del sistema político**, por
Julio Labastida.

ACTIVIDADES DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

La Unión de Universidades de
América Latina, en su búsqueda
permanente de la integración de
los países latinoamericanos y de
su unión a través de su cultura y
de sus universidades, ha progra-
mado, entre otros, los eventos
siguientes para 1979.

XI CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMERICA LATINA.

Tendrá lugar del 26 al 31 de
agosto, en las instalaciones de la
Universidad Autónoma de Pue-
bla, México. Se discutirá el tema-

rio que en seguida señalamos:
Integración docente asistencial. /
La situación de salud y la ense-
ñanza de la medicina en América
Latina. / La autonomía universi-
taria y la enseñanza de la medici-
na. / Políticas de población en
América Latina, que se dividirán
en tres incisos.

VIII ASAMBLEA GENERAL DE LA UDUAL

Se realizará del 11 al 14 de
noviembre en la ciudad de Méxi-
co. El temario analizado será:
Universidad y Estado. / Educa-
ción y empleo. / El derecho de
acceso a la educación superior.

CONGRESO SOBRE SIGNIFICADO Y ESENCIA DE LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA EN LATINOAMERICA

Se efectuará en la ciudad de
México, los días 5, 6 y 7 de
noviembre.

XXV REUNION DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UDUAL

Tendrá lugar en la ciudad de
México los días 8 y 9 de noviem-
bre.

SEMINARIOS, CONGRESOS, CURSOS Y REUNIONES

CLIII REUNION DE LA SOCIEDAD ASTRONOMICA AMERICANA

La CLIII Reunión de la Socie-
dad Astronómica Americana, tu-

vo lugar entre el 7 y el 10 de
enero de 1979, en el Instituto de
Astronomía de la Universidad
Nacional Autónoma de México,
auspiciadora del evento en cola-
boración con la Sociedad Astro-

nómica Americana.

Las conferencias centrales
abarcaron cinco temarios que
fueron: **Importancia cosmogóni-
ca de estrellas dobles y múlti-
ples; La nebulosa de Orión; Re-**

manentes de Supernova; El telescopio espacial y Meteoritos.

Las ponencias estuvieron a cargo de Arcadio Poveda y Manuel Peimbert, director e investigador respectivamente, del Instituto de Astronomía de la UNAM; Helmut Abt, del Observatorio nacional de Kitt Peak, USA; Ben Zuckerman, de la Universidad de Maryland, USA; Robert Kirshern, de la Universidad de Michigan, USA y, N. Hinners, de la NASA.

Dos conferencias especiales fueron desarrolladas por Maarten Schmidt, del Observatorio de Hale, sobre el tema Cuasares (fuentes de radio cuasiestelares) y, el doctor David Schramm, de la Universidad de Chicago que disertó sobre la Relación entre partículas elementales y la astrofísica, ambos de los Estados Unidos de América.

Además, se realizaron 36 reuniones de trabajo, en las que participaron casi 500 astrónomos de diversas partes del mundo, constituyendo importante aporte para evaluaciones y confrontación de estudios.

XIII CURSO CENTROAMERICANO DE FÍSICA

El XIII Curso Centroamericano de Física (XIII CURCAF), se celebró en la Escuela de Física de la Universidad de Costa Rica, entre el 8 y el 26 de enero del actual 1979.

El evento fue patrocinado por la Escuela de Física sede, en colabo-

ración con la Organización de los Estados Americanos (OEA) y con la Sociedad Costarricense de Física.

Entre los temas que fueron revisados se abordó el referente a: Metodología de la enseñanza de la física.

IX REUNION DEL CONSEJO INTERAMERICANO PARA LA EDUCACIÓN, CIENCIA Y CULTURA (CIECC)

A fines de 1978, tuvo lugar en Santiago de Chile, la IX Reunión del Consejo Interamericano para la Educación, Ciencia y Cultura (CIECC). Asistieron al evento representantes de los países siguientes: Argentina, Barbados, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Estados Unidos, Guatemala, Haití, México, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

Entre los temas discutidos figuró: Educación y trabajo. En la Reunión se abordaron otros asuntos como: Presentación de los informes del presidente y del secretario del CIECC; La elección de miembros de los comités interamericanos; Elección de miembros titulares del organismo citado e informes de las comisiones de trabajo y, fijación de la fecha para la celebración de la X Reunión del CIECC, que tendrá lugar en Barbados, en 1979.

III CONGRESO MUNDIAL SOBRE APROVECHAMIENTOS HIDRAULICOS

Del 23 al 27 de abril de 1979, tendrá lugar el III Congreso

Mundial sobre Aprovechamientos Hidráulicos. El evento se realizará en la Unidad de Congresos del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Mayor información en: III Congreso Mundial sobre Aprovechamientos Hidráulicos. Santa Rosalía 115. México 12, D.F.

I CURSO PREPARATORIO DEL SISTEMA DE ESTUDIOS DE POSTGRADO PARA LOS PROFESIONALES DEL DERECHO Y DE OTRAS DISCIPLINAS EN LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS, GUATEMALA

A fines de 1978 y con duración de dos semanas, la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de San Carlos, de Guatemala, realizó un primer curso preparatorio del Sistema de Estudios de Postgrado para los profesionales del Derecho y otras disciplinas. Esta primera jornada académica comprendió un ciclo de diez conferencias sobre el sistema y el derecho bancario de Guatemala.

El estudio de postgrado incluyó cursos de profundización, actualización, diversificación y especialización para los grados académicos de maestría y doctorado, y su fin fue dotar a los profesionales del derecho de mejores instrumentos para ampliar sus conocimientos y perfeccionar su formación académica y técnico-profesional.

Los principales objetivos planteados en este primer curso fueron los que a continuación señalamos: Ofrecer a los profesionales del Derecho y de otras disciplinas los mecanismos necesarios para obtener un conocimiento más profundo y actualizado del Derecho y del sistema bancario del país; Estimular en los participantes el espíritu de investigación científica, a efecto de capacitarlos para analizar críticamente el sistema bancario nacional y el ordenamiento jurídico que lo regula; Que el participante asuma una actitud plenamente científica respecto a la eficacia del derecho bancario para beneficio de la colectividad.

Los temas tratados en las conferencias de este primer curso fueron: Análisis del sistema y funcionamiento bancario y fi-

Viene de la pág. 2

PROGRAMA EDITORIAL:

Memoria 1978

Cuadernos FUPAC N° 2 (en prensa) (FUPAC ediciones)

Cuadernos FUPAC (N° 3 y N° 4) (FUPAC ediciones)

Anuario Estadístico 1978 (FUPAC ediciones)

V Conferencia FUPAC (FUPAC ediciones)

Directorio de Catedráticos e Investigadores a tiempo completo

Directorio Universitario Centroamericano (actualizado)

Documento de las reuniones (FUPAC ediciones)

Otros eventos proyectados, a los que aún no se ha precisado fecha son los que a continuación mencionamos:

Reunión de Académicos de FUPAC. Facultades y Escuelas de Derecho. Universidad Mariano Gálvez. Guatemala.

Reunión de Académicos de FUPAC. Psicólogos Sociales (La Violencia). Guatemala.

Conferencia FUPAC. Conservación del Medio Ambiente. Universidad Centroamericana. Managua.

Conferencia FUPAC. La Deforestación en Centroamérica. Universidad Mariano Gálvez. Guatemala.

Programa de Comunicación Universitaria de FUPAC. Contenidos Curriculares en la Carrera de Ciencias de la Comunicación. USMA-Panamá 1980.

nanciero de Guatemala; La función fiscalizadora de la Superintendencia de Bancas; El sistema bancario; Moneda y banca; La quiebra y el fideicomiso; Los bancos y los títulos de crédito; La contratación bancaria y el notariado y, El derecho procesal

y las bancas.

Como expositores estuvieron en el evento los licenciados: Erick Meza Duarte, Gilberto Batres, Mario Aníbal González, Roberto Paz del Pozo, Mario Chavarría Paredes, Edmundo Vásquez Martínez, Luis Arturo Archila,

Mario Aguirre Godoy, Carlos Raúl Alvarado y Luis Felipe Monroy Maldonado.

En el curso, cuya coordinación estuvo a cargo del licenciado Américo Cifuentes Rivas, participaron 139 profesionales aproximadamente.

NOTICIAS DIVERSAS, NOTICIAS DIVERSAS

PROYECTOS PILOTOS EN EDUCACION AMBIENTAL EN DIVERSOS PAISES LATINOAMERICANOS.

Un programa educacional para la conservación del balance ecológico y de los recursos naturales renovables ha comenzado en Colombia, a partir de 1977, bajo la conducción del Instituto para el Desarrollo de los Recursos Renovables del Ministerio de Educación de ese país. El objetivo de este proyecto es desarrollar un programa educacional para grupos ya sea de profesores, ingenieros forestales, ingenieros agrónomos, funcionarios de gobierno y otros relacionados con la calidad del medio ambiente.

Las actividades de este proyecto incluyen el desarrollo de un modelo educacional compuesto de 15 unidades, específicamente adaptadas a la zona productora de café.

Del mismo modo, en Guatemala, otro proyecto organiza los primeros cuatro años de educación primaria alrededor de problemas del medio ambiente. Este proyecto comenzó en la segunda mitad de 1977 y está siendo desarrollado bajo la responsabilidad del Ministerio de Educación de dicho país. Su objetivo es adoptar el currículum de la educación primaria al ambiente social y natural de cada comunidad, focalizando su interés en problemas específicos del medio ambiente de regiones rurales seleccionadas a propósito para este proyecto. Las actividades del programa están orientadas a desarrollar un nuevo currículum para los primeros cuatro años de la educación primaria; a organizar grupos de trabajo para guiar a profesores e instructores en la aplicación del nuevo currículum

y, a la preparación de materiales que lo apoyen.

Finalmente, en Perú se lleva a efecto un proyecto experimental de educación ambiental para ser adaptado en el tercer grado del programa de educación secundaria en ese país. Este estudio se inició en 1976 y lo dirige el Ministerio de Educación en Centros Educativos, seleccionados en el área de Lima. El objetivo de este proyecto es utilizar los problemas habitacionales como tema integrador sobre aspectos del medio ambiente dentro del currículum del tercer grado de educación secundaria y, además unir este experimento con la comunidad local.

LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA, EN VIAS DE ESTABLECER UN CONVENIO DE COOPERACION CON EL GOBIERNO ITALIANO.

En febrero de 1979, se reunieron los doctores Saúl Osorio Paz, rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC), y Pío Pignatti Morano di Custozza, embajador de Italia en Guatemala, a fin de discutir lo concerniente a la cooperación entre el gobierno italiano y la citada Casa de Cultura Centroamericana. La reunión tuvo lugar en el rectorado de la expresada universidad.

Dicha cooperación podría abarcar programas concretos, como el caso de los estudiantes del ejercicio profesional supervisado de la Facultad de Ciencias Médicas de la USAC, que prestan un valioso servicio al sistema nacional de salud del sector público.

En la entrevista del diplomático italiano con el rector de la USAC, participó también el doctor Rolando Castillo Montalvo,

decano de la Facultad de Medicina de la misma Universidad.

V CONGRESO MUNDIAL DE SOCIOLOGIA RURAL

Un encuentro previo a la celebración del "V Congreso Mundial de Sociología Rural", tendrá lugar en Oaxtepec, México, durante los días 2 al 6 de mayo de 1979. El evento es convocado por el Colegio de Sociólogos de México.

El evento estará integrado por temas, una mesa redonda y conferencias. Los puntos que se discutirán en el mismo son: Las clases sociales agrarias en México y la organización campesina; Los resultados de la Reforma Agraria en México; Tecnología, producción agropecuaria y extensionismo rural en México; La alianza para la producción en el ámbito rural y, El papel del profesionista de las ciencias sociales frente a la problemática rural de México.

La Mesa Redonda coordinada por el doctor Pablo González Casanova abordará el tema: Estrategias de la investigación rural en México, Habrá también dos conferencias que versarán sobre: Las raíces históricas de la problemática rural en México y, Las dimensiones de la problemática rural en México. Las mismas serán expuestas por los doctores David Barkin y Rodolfo Stavenhagen, respectivamente.

ENCUESTA SOBRE EL PAPEL DEL PROFESOR UNIVERSITARIO EN LA TRANSFORMACION Y EL DESARROLLO DE LA SOCIEDAD.

La Asociación Internacional de Profesores y Conferenciantes

Universitarios (IAUPL), en colaboración con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), se ha dedicado a realizar una encuesta sobre "El papel del profesor universitario en la transformación y el desarro-

llo de la sociedad".

La encuesta tiene como finalidad aclarar los objetivos relativos a la formación de personal en educación y al papel de la enseñanza superior en la sociedad. Para efectuar esta tarea la IAUPL cuenta con los aportes

de las Asociaciones universitarias de un gran número de países.

Por otro lado la IAUPL organizará, en septiembre de 1979, en Port-á-Mousson (Francia) una mesa redonda sobre "Las agresiones contra el universitario en la actualidad".

NOTICIAS DIVERSAS, NOTICIAS DIVERSAS

PREMIO INTERNACIONAL SIMÓN BOLÍVAR

El "Premio Internacional Simón Bolívar" instituido por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) a iniciativa del gobierno de Venezuela, se otorgará a las personas o instituciones que, en el mundo, contribuyan por sus actividades "a la libertad, a la independencia y a la dignidad de los pueblos, así como al refuerzo de la solidaridad entre las naciones, con el fin de promover el advenimiento de un nuevo orden económico, social y cultural internacional."

Por tal motivo, el señor José Luis Salcedo Bastardo, ministro de Estado de Venezuela, hizo entrega, a fines de 1978, al Director General de la UNESCO, de una suma de 190 mil dólares para la creación del citado premio. Esta contribución se capitalizará durante dos años y sus intereses constituirán el monto del premio que será atribuido por primera vez el 24 de julio de 1983, para coincidir con la celebración del bicentenario del nacimiento del prócer venezolano.

II REUNION LATINOAMERICANA SOBRE EDUCACION EN FISICA

Organizada por el Centro Latinoamericano de Física (CLAF), se efectuó recientemente en Belo Horizonte, Brasil, la II Reunión Latinoamericana sobre Educación en Física.

El propósito fundamental de esta Reunión fue intercambiar opiniones y experiencias sobre investigaciones y trabajos importantes que se desarrollan en diversos países de Latinoamérica, en materia de enseñanza de la física.

Las áreas analizadas y discutidas fueron: **Panorama de la educación en física en Latinoamérica; El laboratorio de física; Capacitación y formación de profesores y programas de postgrado en países latinoamericanos.**

SERVICIO INFORMATIVO DE LA UNIÓN INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS

Una de las finalidades de la Unión Internacional de Arquitectos (UIA) es informar a los profesionales y estudiosos de la arquitectura del mundo entero sobre los problemas que los afectan. Con ese fin, la UIA estableció un servicio personal de información que dará noticia de todas las actividades, encuentros y publicaciones que se refieran a la arquitectura y a sus disciplinas conexas —urbanismo, medio ambiente, construcción, materiales, etc.—. A su vez la UIA publicará todos los documentos de síntesis elaborados por los diversos grupos de trabajo y comisiones de la misma. También editará una **Guía UIA** que comprenderá, además de la clasificación por países de sus suscriptores, la lista de los organismos afiliados y de sus miembros.

NUEVAS INSTALACIONES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

El doctor Guillermo Soberón, rector de la UNAM y presidente de la UDUAL inauguró, el día 8 de marzo de 1979, las nuevas oficinas del Centro de Documentación Legislativa Universitaria.

Las recientes instalaciones comprenden una biblioteca con acervo sobre legislación laboral, una sala de juntas, así como gabinetes para investigadores.

En el acto estuvo presente el

doctor Efrén C. del Pozo, secretario general de la UDUAL.

NUEVAS AUTORIDADES DE LA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE EDUCACION RADIOFONICA

Durante la III Reunión de la Asamblea General Ordinaria de la Asociación Latinoamericana de Educación Radiofónica, se procedió a designar nuevas autoridades distinguiendo con la presidencia al señor Wilfredo Van den Berg de Freder, y con la vicepresidencia a la señora Silvia S. de Pereda, de Chile ambos funcionarios.

FONDO INTERNACIONAL DE LA UNESCO PARA LA PROMOCION DE LA CULTURA

El Fondo Internacional para la Promoción de la Cultura, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), aprobó nuevas operaciones de asistencia financiera para 1979 por un total de 237 mil dólares. Reunido en París bajo la presidencia del señor Felipe Herrera, el Consejo de Administración del Fondo decidió ayudar, entre otras, a la aplicación de las iniciativas siguientes propuestas por varios países latinoamericanos: Investigación sociocultural destinada a facilitar la actividad de una asociación cultural privada en un suburbio industrial de Buenos Aires, Argentina; Programa de difusión de las culturas asiáticas y árabes en América Latina por El Colegio de México, México.

Con estas nuevas operaciones el monto global del financiamiento acordado por el Fondo desde abril de 1977 a la fecha es de 743 mil dólares.

DIRECTORIO

DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

Presidente:

Dr. Guillermo Soberón Acevedo,
Rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México,
México, D.F.

Primer Vicepresidente:

Dr. Avelino J. Porto,
Rector de la Universidad
de Belgrano,
Buenos Aires, Argentina.

Segundo Vicepresidente:

Dr. Camilo Mena,
Rector de la Universidad Central
del Ecuador,
Quito, Ecuador.

Tercer Vicepresidente:

Dr. Oscar Usher Tappanier,
Rector de la Universidad Católica
"Nuestra Señora de la Asunción",
Asunción, Paraguay.

Vocales Propietarios:**Primero:**

Dr. Fernando Hinestrosa,
Rector de la Universidad Externado
de Colombia,
Bogotá, Colombia.

Segundo:

Dr. Pablo Bolaños,
Rector de la Universidad
de Carabobo,
Valencia, Venezuela.

Tercero

Dr. Juan Casillas García
de León,
Rector de la Universidad Autónoma
Metropolitana,
México, D.F.

Cuarto:

Dr. Claudio Gutiérrez,
Rector de la Universidad
de Costa Rica, San José,
Costa Rica.

Secretario General:

Dr. Efrén C. del Pozo.

Edificio UDUAL
Ciudad Universitaria
México 20, D.F.
548-02-69
Apartado Postal 70232

La GACETA UDUAL
aparece mensualmente
Dr. Pedro Rojas
Director General

Lic. Oswaldo Hernández
Editor

INDICE

	pág.
La UDUAL firmó un convenio de colaboración con la UNAM	1
Reunión extraordinaria de la Asamblea General de la Asociación de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior, de México	2
Algunas actividades de la Federación de Universidades de América Central y Panamá para 1979	2
Concurso para diseñar un logotipo de la UDUAL	2,3
Cambio en la composición del Consejo Ejecutivo de la UDUAL	3
Visitante de la UDUAL	
Nuevas instituciones en Bolivia	
Ciclo de conferencias sobre la Universidad Nacional y los problemas de México	3,4
Actividades de la UDUAL	4
Seminarios, congresos, cursos y reuniones	4,5,6
Noticias diversas	6 y 7
Publicación del Consejo Nacional de Universidades, de Venezuela	8

PUBLICACION DEL CONSEJO NACIONAL DE UNIVERSIDADES, DE VENEZUELA

El Consejo Nacional de Universidades, de la República de Venezuela, ha editado la obra: **Oportunidades de estudio en las instituciones de educación superior de Venezuela, Año 1978**. Con un total de 145 páginas contiene información referente a los siguientes Centros de Estudios Superiores de Venezuela: Universidades Nacionales, Universidades Privadas, Institutos Universitarios Pedagógicos, Institutos Universitarios Politécnicos, Institutos Universitarios de Tecnología, Colegios Universitarios, Institutos Universitarios Privados e Institutos Militares Universitarios.

La presentación de la obra nos indica los datos que en seguida apuntamos: "El Folleto **Oportunidades de Estudio de las Instituciones de Educación Superior de Venezuela**, es una publicación anual de la Oficina de Planificación del Sector Universitario del Consejo Nacional de Universidades, para atender una necesidad del estudiante que desea iniciar estudios de Educación Superior en el país".

El Folleto es una guía de consulta necesaria ya que explica todo lo referente a las transformaciones y modificaciones que se han registrado en las Instituciones de Educación Superior y la creación de nuevas Instituciones en Venezuela, su ubicación geográfica, los requisitos de ingreso, las carreras que se cursan en ellas, su duración y la prioridad de las mismas en la formación de recursos humanos en relación al desarrollo nacional de ese país.

Mayor información dirigirse a: Oficina de Planificación del Sector Universitario. Consejo Nacional de Universidades.
Caracas, Venezuela.